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十日谈
月有阴晴圆缺

责编：郭 影

2022年9月2日上午，我特地从杭
州赶回桐庐，参加子久学校的新校落成
暨开学典礼。红绸从校牌上被拉下的那
一瞬间，内心一时思绪万千。
今年二月，桐庐两会期间，钟沁微一

脸真诚地望着我：陆老师，帮我们的新学
校取一个校名吧。我们在政协的同一个
组，我知道她是培智学校的校长。她说，
县里投资了近一个亿，新学校即将搬迁。
她接着说理由，培智，还有身份烙印，我
们想让这些特殊的孩子同正常的孩子一
样，在普通的校园
里读书生活。
一夜思考，黄

大画家的身影占
满了我的脑子。
黄公望，字子久，号一峰，又号大痴，“大
痴”，这个号的字面意思与培智学校几乎
是一种暗合。次日，我对钟校长说：用子
久命名吧，我取“桐庐县子久学校”。我
的意思这样表达：学校位于美丽的富春
江畔，子久为元代著名画家黄公望的
字，以富春江及两岸的秀水奇山为主题
的《富春山居图》举世闻名。黄公望还有
号曰“大痴”，其实他是天地山水间的清
醒者，洞察人生的智慧者。以黄公望的
字来命名学校，无论本义或隐喻义，都饱
含着对特殊学校学生的一种培养期望。
六月份的一天，钟校长开心地发来

县编办的批文，说县里已经同意学校更
名。我也开心。更巧的是，学校边上就
是“桐庐县文正小学”，这个我事先并不
知道。那么正好，一个范仲淹，一个黄公
望，与桐庐、与富春江有关的两个重要人
物都有了一种极好的精神延续，范仲淹
办义学建书院，开启了中国平民教育的
新时代，黄公望以富春山水为大美，创造
了中国画的旷世传奇，他们都是以不同
的方式，向隐居在富春山下的著名高士
严子陵深深地致敬。
所谓的开学典礼，极其简单，相关部

门的领导、家长代表、学生代表、全体教
师，共同揭牌见证子久学校的诞生。我
特别注意，站在我前面一排学生的反应，
他（她）们，大大小小，小的只有七八岁，
大的估计有十五六岁，无论男孩女孩，脸
上都写满了与正常孩子不一般的稚气，
双手拍掌，“V”形手势，甚至有比心的动
作，他们知道，这个新学校，就是他们的
新家。我仿佛又回到了三十多年前当老

师时的情景，不过，那时，我面对的是一
群智力甚至比自己都发达的皮孩子，完
全不用操心，而眼前这些孩子，他们需要
特别的关照。
目前的子久学校，有八十几位学生，

3—18岁的智障孩子，在这里接受学前
教育、义务教育甚至职高教育，并全日制
寄宿。校园占地一万五千多平方米，建
筑面积一万三千多平方米，人均一百多
平方米，学习知识，运动康复，言语治疗，
音乐游戏，劳技制作，钟校长说，学校的宗

旨，就是通过这些
特别的日常课程，
让每一个特殊孩子
都学会生活，学会
做事。

我去看了几间教室。一间教室中，
六套学生桌椅，两张教师办公桌，也就是
说，两位老师，要全天候和这六个学生在
一起，吃喝拉撒睡，一切都要管。一间教
室中，陈列着一些学生的绘画作品，杭州
亚运会的标志之一琮琮，正双臂张开，右
脚踢起，充满着生机；圆圆的月亮，闪亮
的星星，猫头鹰双目炯炯，正蹲在树枝上
注视着你。或许，在孩子们的脑海里，夜
空是他们比较喜欢进入的场景，他们才
不管什么月明星稀，在广阔的夜空下，他
们可以对月亮诉说心事，和星星作有趣
的对话。另一些掐丝珐琅作品，茄子、苹
果、白菜，也活泼水灵，显示出孩子的细
心与耐心。
在子久学校宽阔的校园中徜徉，望

着那些追逐奔跑的孩子，忽然想起了“木
桶理论”。用木桶理论表示，这特殊教
育，一般人也被人认为是最短的那块，而
能关注并重视这块短板，不能不说为政
者的卓识与远见。
“你好，子久先生”！我还想对钟校

长建议，将这一句问候，作为子久学校师
生每日进校与课前的课堂用语。公望富
春，黄公望对这一片山水倾注的目光是
深情的，我想他不会在意我的这一次命
名，既然是上苍的赋予，那就让所有孩子
的身上都披满温暖而灿烂的阳光吧。
你好，子久先生！ 清脆的问候，与

富春江一样清澈，澄静无比。

陆春祥

你好，子久先生

今年6月29日，著名
沪剧表演艺术家张清先生
离开了我们。得知消息
后，我后悔不已，因为这两
年我一直想找他，可却被
疫情给耽搁了。我之所以
想找他，源于我在
整理学生时代的资
料时，再次读到了
张先生在1978年1

月22日给我写来
的信，我很想与他
见个面，聊聊天。
那是1977年5

月，张先生重返舞
台，恢复公演他的
代表作《甲午海
战》，他将清末北洋
水师致远号舰艇管
带（即舰长）邓世昌
置个人名利与生死
于度外，带领全体
官兵与倭寇浴血奋
战的事迹演得那么
深入人心。我很想
去劳动剧场（后恢
复原名天蟾舞台）看演出，
但票子实在太紧张了，不
排个通宵的长队根本买不
到。所以，我只能在广播
里听了无数回舞台演出录
音，最后痴迷到想把全剧的
对白、唱段都背出来。仗着
与张先生的大公子是交大
附中校友，我便给张先生写
去一封信，向他索要剧本。
张先生很快就给我回了信，
他在信里写道：“因我团在
不断修改，故舞台上演出的
同原本子有较大出入，又
没有时间整理完整本，实
在无法帮你，真是抱歉。”

2013年，在上海沪剧
院60周年院庆演出中，我
才第一次在剧场聆听了张
先生演唱《甲午海战》中最
脍炙人口的唱段《茫茫大
海波涛涌》。那时，张先生
已81岁了，但他在舞台上
依然英气逼人，运腔流畅，

当最后一句“真叫人扪心
自愧无地自容”唱完时，他
将所有的观众带入了邓世
昌憋屈而坚韧的内心世界，
剧场一片沉默，许久才爆发
出雷鸣般的掌声。那天，我

被淹没在给张先生
献花的人潮中，我
想以后总有机会能
够一聚的。不料时
光如梭，逝水难追。
由于与张先生

的大公子毕业后就
失联了，因此张先
生去世后，我是在
晚报记者赵玥的帮
助下，才与张先生
的二公子联系上
的。在高温酷暑
中，他给我送来了
三张光碟，那是上
海音像资料馆在
2014年9月对张先
生做的“口述历史”
专访，其中张先生
谈到了有关《甲午

海战》创作的许多不为人知
的背后的故事。1960年深
秋，张先生和上海市人民
沪剧团的领导和同仁去观
摩由海政文工团演出的话
剧《甲午海战》，深为震撼，
决定将之移植到沪剧舞台
上。剧团作出了“众星捧
月”的部署，即让初出茅庐
的年轻的张清扮演邓世
昌，而丁是娥、邵滨孙、解
洪元等一众名家甘当“绿
叶”。张先生不敢有任何
懈怠，非但参与剧本创作，
还去东海舰队深入生活，他
随军舰出航，因晕船而吐得
昏天黑地，可他说这让他以
后在舞台上找到了真实的
感觉。1961年2月，《甲午
海战》在共舞台首演，这部
描写甲午战争之黄海海战
中爱国官兵及民众反对妥
协投降，英勇抗击日军侵略
的沪剧轰动了上海滩。
观众由此记住了张先

生。可他们不知道的是，
张先生本名朱福成，他是
在进入人民沪剧团后才改
艺名为张清的，意在张扬
清清白白地做人和演戏。
更有意思的是，张先生去
人民沪剧团也是靠“胆子
大”——1956年9月，时年
24岁的张先生，在老家川
沙县东沟乡大着胆子给丁
是娥写了一封自荐信，没有
想到，才几天就接到回信让

他去剧团面谈，那天跟他谈
话的除了丁是娥，还有团长
陈荣兰、编剧文牧。他们最
后跟他说，你形象好，唱得
也不错，就来演小生吧。谁
知，张先生说，他不喜欢演
小生，他更喜欢演反派。
三人听了面面相觑，而张
先生自己也觉得这下完
了。但是他很快就得到通
知，让他10月1日正式去
剧团报到。晚年的张先生
曾谦逊地说：“其实我小生
演得并不出色，之所以我
能演《甲午海战》中的邓世
昌、《芦荡火种》里的郭建
光、《雷雨》中的周萍、《日
出》里的李石清、《罗汉钱》
中的李小晚，大概只是因
为我‘卖相’好一点吧。”
张先生一直不忘人民

沪剧团“五块牌子”丁是
娥、邵滨孙、解洪元、石筱
英、筱爱琴对自己的关照

和扶持，他们毫无保留地
向他传授技艺，把重要的角
色让给他，甚至还帮他带孩
子。他记得自己刚出道时，
并不在一个剧团的王盘声
在晚报上发表了一篇影响
很大的文章——《沪剧小生
人才的成长》，这是他第一
次被名家介绍给广大观
众。张先生是个懂得感恩
的人，在王盘声人生最后
的阶段里，他常常陪他说
说话，打打麻将，还给他烧
饭做菜。张先生的二公
子告诉我说，张先生是因
心肌炎而离世的，他在生
前曾说他来不及报答自己
的恩师们，只希望有更多
的年轻人能不断地冒出
来，将沪剧这门艺术传承
下去。当年，剧团学馆招
生时，张先生是招生组组
长，茅善玉、孙徐春等都是
他招进来的。
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无数的松子/在树上成熟/在树上闪烁/正
好有一颗松子坠落/正巧有一只松鼠走过/这是
拾遗/也叫捡漏

齐铁偕 诗书画

“如果那一次走掉了，可能以后也就不
会再见面了。”回忆旧事时，常会这么想。然
而“如果”对已经过去的事情是无效的，这谁
都知道。
和君的交往从哪个角度看都不刺激。

我们是高中同校同学，她是美术班，我是平
行班，只是一起挤公交车上学放学。她看我
坐在好不容易抢到的座位上看安妮宝贝，我
看她发呆，然后就顺溜地搭讪上了，迟早的
事。我俩高中三年干得最多的事就是一起
去淘CD。有次摸到平克 ·弗洛伊德的一张
专辑《月之暗面》，封套上彩虹穿过三棱镜折
射为一条线的设计实在迷人。奇怪的是，专
辑里并没有《月之暗面》这样一首歌，它只是
一首名叫《脑损伤》的歌里的最后一句歌词：
我将在月之暗面看见你，重复唱两遍，就结
束了，像个神秘的预言。我买下了这张专
辑，拿出CD机播放，把左边的那只耳机递给
她。我们一起听音乐，消磨掉放学后坐公车
的一小段时间，然后各自回家。
我和她其实没有更多的交流，那年代，

手机和短信都还没有普及。我只是刚刚学
会上BBS跟帖，写一点小文章。但我们却觉
得彼此都已经足够了解对方，可以无话不谈
到相互交换日记本，连做早操排在不同的队
伍里，都要努力寻找对方的身影。那年代，
还不是一个喜欢去定义什么的年代，喜欢一

个人，走得很近，不过是一种状态，不会认为
这样或那样的就是“闺蜜”。我们只是会分享
耳机一起听音乐的好朋友，但我们也会把这
段关系看得很深，放得很大，觉得全世界最纯
粹的友谊也不过如此。把寻常事物神圣化，
总是少年人的特权。如果我去她家，她母亲
会招待我包着香菇和虾仁馅儿的大馄饨；她
来我这儿的话，我爸则会炸上几个大鸡腿。
直挨到高考，我因为叛逆而选择离开上海

去外地，她则颇为不顺地被一家本地艺术院校
录取。离开上海前，她带我去徐家汇地铁站里
的一家首饰店打了耳洞。因为耳垂厚，打耳
洞的地方当晚发炎，肿得老大，只能把串好的
耳环取下来。从此我再没打过耳洞。一个月
后，坐火车南下。我继续疯狂地读书，她继续
疯狂地画画，我们几乎同时交上男友，却没意
识到这终究是一个不大不小的考验。
见她男友那天，我其实是高兴的，当然

也很好奇，那个男孩长得什么样。约在人民
广场见面后，天下起细雨，她挽着男友的手
走在前面，我独自打伞跟着，看他们亲密无
间地说笑，走过从一号线出口到南京路上小

饭馆的那一段路。突然，我对自己说：如果
她一直不回头，那就回家吧，默默走掉，不要
出声。公交车站就在旁边，她不会发现的，
她再也不会发现我已经走掉了。
如今想来，我依然觉得自己并不是出于

妒忌，毕竟我也有自己的恋爱经历。那么是
为什么呢？为什么会对一件本来美好的事
情突然丧失接受的能力呢？只是因为它与
自己无关而感到屈辱吗？或因为再也不能
独占好友而心有不甘？《月之暗面》，再听这
张专辑时，有点明白了为什么它不只是某一
首歌的名字。乐手们显然在尽可能地细数
他们可以感知到的各种阴暗面，那是太阳照
不到的地方，毫无道理的，总有一些地方是
无法被照到的，人的心也是。
当然，那次的最后我没有走掉，但之后，又

因为别的事走掉过，又在另外的时间不期而
遇，发现手里都已经抱了孩子。我知道，这种
想要“走掉”的状态始终没有完全离开我，一次
次，我想走掉，想躲到月亮的阴暗面里去，我想
她或许也是一样吧。如果是这样，那么我想对
她说：我将在月之暗面看见你，不，应该是请你

在月之暗面等着我，因
为我们至少还可以共听
这样一首歌，不是吗？

黑 伞

月之暗面

任何运动都有乐趣，尤其是对抗性
运动，可对我来说，乒乓的乐趣略胜一
筹。别的咱不论，单说发球，除了乒乓，
其他的球有让对方吃球的吗？没有，接
得好坏另当别论，接住是毋庸置疑的。
然而，乒乓有很多球是接不住的，上

旋球飞掉、下旋球钻网是家常便饭，遑论
下砍式和逆旋转发球。一旦吃对方的
球，比赛就很难打下去了，尤其是11分
的赛制，两三个球一吃，比分遽然拉开，
这比赛还怎么打？
您看看国手王曼昱发球就知道了，

真是充满玄机的，那球落在桌子上会拐
着弯儿滴溜溜转。甭说接住，一碰，就“逃之夭夭”了，
方向都摸不着。
国手陈梦也是。有一次大赛，她连发四个擦网球，

那不是失误，完全不是，而是水平，超一流水平才发得
出那样的球：低、短、转、飘。能够发出这种球的女选
手，世界范围内也是屈指可数的。
其次是对抗。我的老搭子余春先生是高手，他的

正手两板斧——拉弧圈、扣杀——所向无敌，可谓金正
手。跟他捉对厮杀，我输多胜少。照常理，我一直受
“虐”，何乐之有？然而，我的乐趣就在这“胜少”中。

譬如，有一次，我俩开战伊始便是拉锯战，从1∶1
一直打到13∶13，那叫一个扣人心弦、惊心动魄，邻桌
的人都停止了挥拍，赶过来全神贯注地围观。结局是
我以15∶13胜出。更具有戏剧性的还是另一次，也就
是更有乐趣的一次，我以4∶10远远落后。这时候，我
奋起直追，一路将比分追成10∶10。然后，再次展开拉
锯战，一直胶着打到14∶14，最后，以16∶14胜出。
您瞧，竞技性的运动总有雌雄之辨、高下之分，

只要不是了无胜绩，这项运动就可以妙趣横生，充满
挑战。遑论人民艺术家、魔术师许昕将乒乓“玩”到
炉火纯青、出神入化的境地，那是高手中的高手，神
乎其技的“玩家”。因此，在万千拥趸眼里，许昕是
“昕爷”。在京片子里，“爷”是肯定、是尊重、是敬爱，
三百六十行，行行出状元，状元是翘楚，而只有翘楚才
配得上“爷”的称号。
赢有赢的自豪，输有输的乐趣，胜少，说明在和高

手较量，在努力进步，这也是乒乓吸引万千球迷，让我
矢志不渝、爱不释手的原因。
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﹄
之
乐

当我们能接
受自己的不好，
就能接受好；当
我们能接受自己
的软弱，就能接
受坚强；当我们能接受自己的无能，就能接受强大，这
就叫弹性。当这个弹性空间越来越大的时候，心就变
得广阔起来，不受外在事情的影响。因为那些事情，再
大也大不过你的心。我们的工作就是在修一颗“心”。
不要害怕自己本来的样子，对自己彻底地诚实和

敞开。真正勇敢的人不是没有恐惧、没有弱点的完人，
而是在任何情况下都对自己慈悲和诚实的人。

胡 华

学做有弹性的人

如果中秋夜下雨，
就写首小诗。


